

Número sencillo, 15 céntimos

EL OBRERO

AÑO XXXII

NUM. 1512

Palma de Mallorca 17 de Abril 1931

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera
de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En pa-
quetes, 0'09 ejemplar.—Número sencillo, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración Calle María Cri-
tina 47 (Casa del Pueblo).

No se devuelven los originales publicados y
no publicados.

La correspondencia de Administración diri-
gase a José Matas, Calle Real 29.

BALEAR

Órgano de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Se ha implantado en España LA REPUBLICA

Como consecuencia de la aplastante mayoría conseguida por las fuerzas republicanas y socialistas en las elec-
ciones del domingo, don Alfonso de Borbón, el 14 del actual, renunció a la corona, saliendo de España, y se
implantó la segunda República Española.

GOBIERNO PROVISIONAL

Presidencia . ,	D. Niceto Alcalá Zamora
Estado . ,	Alejandro Lerroux
Gobernación . ,	Miguel Maura Gamazo
Hacienda . ,	Indalecio Prieto
Guerra . ,	Manuel Azaña
Marina . ,	Santiago Casares
Justicia . ,	Fernando de los Ríos
Trabajo . ,	Francisco Largo Caballero
Instrucción . ,	Marcelino Domingo
Fomento . ,	Alvaro Albornoz
Economía . ,	Luis Nicolau d'Olwer
Comunicaciones,	Diego Martínez Barrios

El Obrero BALEAR que desde hace más de treinta años viene proclamando la necesidad de implantar la Repu-
blica en España, en estos momentos de tanta transcendencia histórica, saluda a la República Española, y al
mismo tiempo felicita a todos los obreros alentándolos para que presten su apoyo a la República, que ha de
franquear las puertas a la democracia que encarna nuestros ideales Socialistas.

El Comité revolucionario de Mallorca ante la proclamación de la REPÚBLICA

El dia 14 del presente Abril, a las 15 horas, dicho Comité, integrado por elementos republicanos y socialistas paritariamente, ante las noticias de la prensa y barruntando la inminencia del cambio de régimen, reunióse en el Casino Republicano, y acordó posesionarse del Gobierno Civil, Diputación y Ayuntamiento, designándose a los compañeros Antonio Pou y Jaime García para encargarse del Gobierno Civil; Francisco Juliá, Fernando Pou y Jaime Bauzá, fueron destinados a la Diputación; Lorenzo Bisbal, José T. Rentería, Ignacio Ferrejans, Alejandro Jaume y Jaime Rebassa, se encargaron del Ayuntamiento, ocupando la presidencia de los citados centros los compañeros Antonio Pou, Francisco Juliá y Lorenzo Bisbal, respectivamente; cargos que desempeñan a plena satisfacción del pueblo de Palma, como quedó demostrado por el júbilo con que el imponente gentío acogió la noticia de dichos nombramientos.

A este justificadísimo júbilo se asocia con todo el entusiasmo propio de la estimación y confianza que nos inspiran tan significados como leales defensores de la libertad y la democracia, EL OBRERO BALEAR, que, al saludarles cordialmente, les desea acierto en sus difíciles cargos.

Bando del Comité Revolucionario

Ciudadanos de Baleares:

La fuerza de la opinión revelada en las urnas de toda España, ha tenido la consecuencia lógica que reclamaba la Nación entera.

En España es un hecho la República.

Al igual de lo sucedido en las demás Provincias ha quedado constituido en esta Capital un Comité Provincial, que al hacerse cargo en nombre del Pueblo asume también toda la responsabilidad.

Este Comité Provincial, esperan por el buen nombre de España y de la República que los ciudadanos de esta provincia al cumplir con su deber manteniendo el orden y respetando los derechos de todos, darán la más contundente prueba de cultura y civismo que de todos esperamos. Gobierno Civil a las 17 del 14 de Abril de 1931.— Antonio Pou, Gobernador civil.— Francisco Juliá, Presidente de la Diputación.— Lorenzo Bisbal, Alcalde de Palma.

Bando del Alcalde

Pueblo de Palma:

En este día histórico, en que la soberana voluntad nacional abruma nuestros hombros con la pesada carga del poder, no acertaré a encontrar las palabras hábiles para dirigiros el saludo entusiasta que mereceis por esa magnífica prueba de capacitación y austerioridad que será la honra de nuestra República. Mallorca ha sido digna de toda España y España se ha elevado a tales cumbres de grandiosa moral que el orgullo de llamarse español nos dignifica el alma hasta no sospechadas excelsitudes. Es la gloriosa compensación de tantas amarguras acumuladas por el nefasto régimen caído en sus décadas de usurpación.

Vuestro Alcalde, sintiéndose con vuestra representación dignificado como jamás soñó, os incita a continuar en esta actitud ejemplarísima y comprende que no necesita recomendaros el mayor orden porque sería para vosotros ofensiva la mera suposición contraria.

CIUDADANOS, vuestro Alcalde, al saludar emocionado la reciente República española os abraza con viva fraternidad, y os ruega que mañana os reintegreis en vuestros ordinarios trabajos, para dar la plena sensación de la normalidad pacífica y fecunda en que vamos a entrar.— El Alcalde, Lorenzo Bisbal, Barceló.

Telegramas cursados por el Alcalde de Palma después de haberse posesionado de su cargo:

A Presidente Gobierno

• Al tomar posesión de la alcaldía de Palma envío mi saludo más sentido al primer gobierno de la segunda República española y ofrezco mi fervorosa cooperación y la del pueblo de Palma para afianzar el nuevo régimen con tanto entusiasmo recibido por toda la nación.

Lorenzo Bisbal, alcalde.

Madre Capitán Fermín Galán

Madrid

Alcalde y pueblo de Palma os envian entusiasta salutación y se unen sentido homenaje gloria mártir libertad Patria.

Alcalde, Lorenzo Bisbal.

Madre Capitán García Hernández

Sevilla

Alcalde y pueblo de Palma os envian entusiasta salutación y se unen sentido homenaje gloria mártir libertad Patria.

Lorenzo Bisbal, alcalde.

Viuda Capitán García Hernández

Madrid

Alcalde y pueblo de Palma os envian entusiasta salutación y se unen sentido homenaje gloria mártir libertad patria.

Lorenzo Bisbal, alcalde.

¡La realidad, sobre la realza!

Escribiémos las presentes cuartillas cuando Palma entera se halla en la calle exteriorizando su alegría por haber sido implantada la República en España.

El pueblo en masa, deseoso de dar la más clara y vibrante nota de fe ciudadana, libre de todas las trabas que el más ruin de los caciques y la más infame de las opresiones oponía a la manifestación de un republicanismo profundamente sentido, recorre las calles de esta ciudad dando gritos de ¡Viva la República! y formando manifestaciones ostentando bien alto las banderas Republicanas y Socialistas y de diversas entidades obreras, llenas de alegría y calor la ciudad toda, en medio del MAYOR ORDEN, dando así una vez más clara muestra de que la República no significa el caos y la anarquía, cosa que pregonaían a todas horas los elementos monárquicos y cavernarios de España, sino que es todo lo contrario: ¡orden!, ¡orden!, y orden!

Los elementos que han asumido la responsabilidad de conducir la nación española por los derroteros de una legalidad tanto tiempo arrancada de la nación, se hallan hoy asistidos de toda la fuerza que les da la opinión que en las elecciones pasadas supo demostrar, —apesar de las coacciones y de los atropellos y de las martingales preparadas, aunque otra cosa nos digan los periódicos derechistas— su fe republicana, y su más viril y energética protesta contra la monarquía y lo que a todo trance querían evitar su completo y total desmoronamiento.

La monarquía estaba muerta, y sólo faltaba enterrarla. El pueblo soberano, ese pueblo tan vejado y tan oprimido, dando muestra de su democracia y que deseaba incorporarse a la Europa avanzada, votó por la República, y puso la luna sobre la tumba del cadáver pestilente de la monarquía.

Ya tenemos la República en España. Ahora, solo nos falta que pongamos todo nuestro empeño en que a esa República por lo cual tanto hemos trabajado y que tantas victimas nos cuesta, le prestemos todo nuestro apoyo y toda nuestra fuerza como trabajadores y como socialistas.

Pedimos pues a todos orden y cordura, fe y entusiasmo, energía y voluntad.

¡Viva la República Española!

Ya tenemos República

¡Alvictoria! ¡Eureka! ¡Ai fin ha venido lo que tantos y tantos ciudadanos españoles anhelábamos con tanto afán desde hace muchos años: la República.

Confesamos sinceramente que nos ha sorprendido, como a muchos, que la abdicación de la monarquía absolutista y fernandina que ha conducido al país al caos, haya sido tan pronto.

Creamos que la República en España

vendrá con sangre generosa del pueblo; que el régimen republicano se habrá conseguido en las calles y en barricadas; pero, por fortuna, no ha sido así. La República ha venido por el resultado de unas elecciones inmediatas hechas con orden completo en todo el país; cuyo resultado, cuarenta provincias con mayoría de las izquierdas y en algunas el copo, ha sido la proclamación en España de la Segunda República.

Mas, asimismo por desgracia, se

Picotazos

derramado sangre noble y honradísima por la causa republicana. Descubrimos ante el sacrificio viril y valiente de los capitanes Galán y García Hernández, ante el cadáver del estudiante Samper y ante los de los infinitos obreros y ciudadanos que han ofrecido, con un gesto admirable, su vida en pro de los ideales de libertad y justicia, fundamente sentidos por el pueblo español, vilmente escarnecido en sus deejos sacrosantos de la soberanía popular; única y verdadera en un país civilizado; derechos atropellados por la dura monarquía (q. e. p. d.) de Alfonso XIII, que se había creído emular y resucitar al fatídico Fernando VII.

Pero se encontró con que el pueblo español de 1931, no es el mismo de 1923, sino que es el mismo pueblo que se levantó con energía y arrojo contra las huestes de Napoleón, que se creía que iba a entrar a España como Pedro por su casa.

El león español, que estaba aletargado hacia unos años, ha despertado súbitamente y con furia, para eliminar de vez para siempre, el gran obstáculo borbónico que impedía, cual muralta al parecer inexpugnable, el progreso del país.

Ha quedado bien demostrado, con la implantación de la República, que la consagra tan repetida por los monárquicos y gente de orden, de que la monarquía era consistancial con la nación, es un cuento chino. El pueblo siente desde hace años el ideal republicano, y quienes precisamente aumentaron los republicanos, fueron el rey y el chulo de Primo de Rivera, que con sus desastres han llevado al país al desastre y que ahora, los republicanos y socialistas, en perfecta unión, van a reorganizar el engranaje económico y político de España, para incorporarse como una nación más, a Europa.

Ya tenemos la República, ciudadanos! Ahora sólo falta que separen coherencia y consolidarla con nuestro comportamiento. Es necesario, ante todo, guardar el orden y respetar al enemigo, que con esta actitud, demostraremos que ya somos mayores de edad y que somos dignos de gobernarnos a sí mismos.

Con este cambio de régimen, España ha dado una lección al mundo entero, de sentido cívico y de dignidad ciudadana, y también a los reaccionarios y a los que viven aún en la edad de piedra, una prueba de que la República no es el desorden, sino el orden dentro el orden que nos tenía unido la monarquía del iluso Alfonso XIII y último rey de España por la gracia del pueblo soberano y justiciero.

Ciudadanos! ¡Viva la República!

RAMÓN GARCÍA GALÁN
(De la Juventud Socialista)

Fondo pró-elecciones

Suma anterior, pesetas, 106'00.

Guillermo Sastre' pesetas, 0'50; Pedro González, id., 0'25; Antonio Valls, id., 0'25; Antonio Valls, id., 0'25; Emilio Alles, id., 4'50; Un simpaticante, id., 1'00; Julián Pizé, id., 1'00; Andrés Giner, id., 1'00.

Suman, pesetas 115'30.

Picotazos

Hay que ver el celo desplegado por los vergüenzas en las pasadas elecciones. ¿Y todo para qué? Pues para ser echados lo mismo que el 13 de septiembre.

Está visto que el pueblo sensato está harto de liberalismo personalista.

Primo de Rivera antaño y la república hoguera han dado con los liberales al baño.

Y ni que decir tiene que el cacique máximo a estas horas es más republicano que el primero. Tanto tiene de apego a la vida.

Pero... vaya lo uno por lo otro. Queríamos hablar de las elecciones del domingo y vamos a hacerlo brevemente.

¿Cómo le habrán quedado las costillas al falsificador de candidaturas y explotador de obreros Sr. Llabrés?

Creemos que no del todo asustas, seguramente vienes moler a quantazos.

Sin duda el explotador no se había dado cuenta todavía de que los mansos corderos podían convertirse en ejércitos de hombres dispuestos a juzgarse algo más que el jornal de cada día.

Sentimos mucho no poder ver la cara que pondrá a los obreros de su taller.

Y ahora, ¿que dirán los venerables del «Correo de Mallorca» al ver implantada la República?

Pobrecillos! Ellos que nos decían que en Moscú estaban pendientes de estos elecciones.

No temais tan pronto, venerables. Los republicanos y socialistas somos ante todo humanos y sabremos respetaros hasta cierta medida vuestras deseos. No queremos exterminaros ni dejaros a merced del tiempo, a la infertilidad. Os daremos con que comer, pero bien y honradamente como los demás trabajadores.

Practicaremos en cuanto sea posible la justicia para todos, que vosotros siempre negasteis.

Hemos recibido un telegrama anónimo en el cual nos dan cuenta que el lunes dia 13 del actual, por la noche, el jefe de los legionarios, Dr. Albíñana, tuvo una pesadilla terrible.

Primero se le presentó un horizonte despejado (gracias a las manifestaciones de Romanones). Se veía sentado al lado del Rey, rigiendo los destinos de España; pero al poco tiempo se empaló el cielo, tomando un tono color café. El pobre se vió trasportado por Clavijo a Guinea, y allí, entre su legión, estaba plantando cafeteros...

Se levantó sobresaltado: Pero ¿que sueño ha sido ese? preguntó. Miró a su alrededor y no vió nada. Salio a la calle, encontró a Romanones, y éste llorando como el mazo, le dijo: ¡Estamos perdidos! Nos echan del negocio. El pueblo, a pesar de haberle mandado mis mejores caciques, no quiere reflexionar... nos abandona.

Y Albíñana todo tembloroso y desesperado gritó:

¡Legionarios! ¿Dónde están mis legionarios?

Y nadie le respondió. Y dijo: ¡Estamos perdidos! ¡Hubría sido verdad mi sueño!

Bueno, lector, el telegrama era conocido, y...

Nos gustaría ver la cara que pondrán los del «Tímea» al saber que el favorito de España ya no es tal.

Seguramente arcarán a lucir sus habilidades, pero nosotros, que conocemos España mejor que ellos, les diremos: En España no hubo tales campeones.

Pic

La misión de la juventud

La juventud que siente y plensa, es cuando ahora, en estos momentos trascendentales que está atravesando España, debe actuar con energía y sinceridad para la estabilidad del nuevo régimen, prometedor de una era feliz y una era de prosperidad, que dignificará el país y le incorporará en el conjunto de las naciones civilizadas.

Los jóvenes son los encargados de defender con ahínco la República que acaba de implantarse en España, y no deben negarse ningún esfuerzo ni ningún sacrificio, para que se consolidé el régimen que tanto hemos anhelado, incluso hemos de dar lo que más amamos: la vida. La vida nada vale cuando se trata de defender un ideal noble y humano que tiende a hacer feliz a la colectividad. Y la República, que es el Gobierno del pueblo por el pueblo, en la forma de gobierno más democrática, porque el poder radica en una corporación elegida por el pueblo, no en un individuo que se arrogáa el derecho divino.

Para los que combulgamos en el ideal socialista, la implantación de la República en España significa el abrirse un ancho campo para poder espacer más libremente, la noble y fecunda semilla de nuestros ideales, que aspiran a crear una nueva sociedad, en la que no habrá privilegios de ninguna clase y estará abolida la explotación del hombre por el hombre.

La implantación de la República en España abre un nuevo chance a las ideas liberales y democráticas. Ahora solo falta que sepan encuadrarse leal y noblemente en los ideales, respetándose mutuamente los hombres propagandistas de ellos; saber aprovecharse de la libertad que por fin van a saborear los españoles después de muchos años de no saber de ella más que de oídas; no abusar de la posesión de la libertad, injuriando a sus enemigos en la personalidad privada; no confundir la libertad con el libertinaje. Ahora más que nunca hay que saber ser libres y buenos ciudadanos, respetando a todo el mundo, piense como piense.

A la juventud, hombres del mañana, corresponde sostener con todas sus energías juveniles, la naciente República, crisol donde se fundirán las normas de derecho jurídico y social, que encumbrará a los países civilizados y les traerá venturas inacabables, a la par que les lleva al progreso y bienestar de todos sus ciudadanos.

Los jóvenes, pues, no deben ser solamente republicanos, deben ser socialistas. El Socialismo es la emanación de la clase trabajadora. La República es un escalón hacia la senda de él.

¡Consolémos la República, jóvenes y ciudadanos, porque con ella podemos propagar mejor los ideales socialistas!

JAC.

¡Apostrofíos, nov!

De un periódico local copiamos las siguientes frases:

«HECHOS DESAGRADABLES. — Algunos de los hechos desagradables que han ocurrido, a pesar de las constantes y reiteradas veces que los eruditos hicieron público, desde los Círculos Consistoriales y del Gobierno civil, han sido los siguientes:

La estatua del sabio Ramón Llull, situada frente al Instituto, ha sido decapitada.

La estatua de don Antonio María situada en la plaza de Santa Catalina Theodore, fué redactada, alcanzando las piernas la figura de la Verdad, ocasionando diferentes desperfectos, desfigurándola.

También una de las capillitas edificada a la fecha, de los alrededores de la Rawibla, fué redactada, ocasionalmente desperfectos.

Numerosos grupos se dirigieron hacia las casetas de consumo situadas a la entrada de esta población, siendo quemadas en mitad de grandes demostraciones de entusiasmo.

Esta tarde unos grupos han arrancado las placas que daban nombre a la calle del Obispo Maura, rompiéndolas a martillazos.

Confirmando estos hechos desagradables y los reprobando; lo que no admira son los apostrofítos que por estos hechos nos dedicau individuos, hasta ahora de la más marcada indiferencia política, saliéndose con la ironía:

«Y es éste el orden Republicano...»

Esta ironía equivale a tanto como alterar el orden. Es tanto como anunciar que sucede el estadio de barbaridades que nos achacaban ciertos elementos del pasado régimen: Incendiar iglesias y conventos, apedrear a los curas, violar las muchachas en plena calle, etc. etc...

Cuando todo el mundo reconoce el alto valor cívico en que el pueblo español ha sabido colocarse, cambiando de régimen sin transfusión de sangre, es inadmisible que todavía haya individuos españoles que, como tales, no se sientan orgullosos de serlo.

¿Qué ejemplo nos cita la historia que haya costado la implantación de la República menos hechos lamentables, por capital de provincia, como la que se ha implantado en España?

No hay precedente histórico y por tal España se coloca a alturas insospechadas dándole con exceso, situación de nación europea.

Y es lamentable que esta excesitud se vea turbada por burlas irónicas de los eternos descontentos e indiferentes, incapaces de sentir en su alma la magnitud del momento.

Esto, ya lo hemos dicho, equivale tanto más que alterar el orden.

Agrupación Socialista

Esta entidad celebrará Junta General extraordinaria el Domingo 19 de los corrientes, a las 5 de la tarde, el objeto de tratar es la fiesta del 1.º de Mayo y asuntos generales, a la cual Junta se convoca todos los afiliados.

Palma 16 de Abril de 1931.

El Secretario
JAVIER FERRER JANS

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado
y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 41. -PALMA

SALUD Y BELLEZA

Tratamientos eminentemente científicos de acción embellecedora
y curativa en grado supremo

"PRODIGALUZ"

Dirección técnica: Dr. J. M. MÉNDEZ, Farmacéutico condecorado con la Cruz
del Mérito Militar por méritos profesionales.

Registrado y bajo la protección del MINISTERIO DE TRABAJO, COMERCIO E INDUS-
TRIA y protegido por las principales naciones de Europa y América Latina, como clase
33 del NOMENCLATOR TECNICO OFICIAL. Más de 8000 honorables testimonios de
su grandiosa eficacia.

"PRODIGALUZ" N.º 1. Portentosamente eficaz y ÚNICO EN TODO EL ORBE
que en BREVISIMO TIEMPO, HACE CRECER EL PELO, aun en las afecciones más
rebeldes del cuero cabelludo. En CALVOS, ALOPECIA, CAÍDA DEL PELO POR MU-
TIPLES CAUSAS sus RESULTADOS SON INMEDIATOS DESDE EL

PRINCIPIO DEL TRATAMIENTO.

"PRODIGALUZ" N.º 2. De grandiosas e infinitables PROPIEDADES TÓNICAS
para la piel en general. EMBELLECEDOR, HIGIÉNICO y CURATIVO, ODORÍFICO y
BALSAMICO. Al quinto día de tratamiento cotidiano, los ROSTROS y MANOS más
AJADOS aviejados, MALTRATADOS POR LA ACCIÓN DEL TIEMPO, AFLICCI-
ONES o por el uso de perniciosos cosméticos, "PRODIGALUZ" N.º 2, los REGE-
NERA a su PRIMITIVA JUVENTUD dándoles TERSURA, BLANCURA NIVIA y FINU-
RA INCOMPARABLES. SIEMPRE DE SENSACIÓN GRATA y CONFORTADORA.

"PRODIGALUZ" N.º 3. PODEROSO ANTIRRUMATICO BALSAMICO E HI-
GIÉNICO, para dolores reumáticos CRÓNICOS y RECENTES por FUERTES QUE
SEAN. DERMATOLOGICO en grado sumo. SANEA E HIGIENIZA LA PIEL atacada de
erupciones y cocezón herpético y de todas las más graves afecciones de

la piel por antiguas que sean.

PRODIGALUZ N.º 2 y 3 ÚNICOS EN TODO EL ORBE

Aplicados con confianza y seguridad de total éxito, los trata-
mientos "PRODIGALUZ" N.º 2 y 3 evitando pér-
didas de tiempo, molestias y dinero.

IMPORTANTE:—INDICAD el número de "PRODIGALUZ" QUE OS IN-
TERESE, que se remitirá a vuelta de correo bajo paquete asegurado y FRANCO
DE PORTES a todas las partes del mundo.

Precio de cada tratamiento "PRODIGALUZ": Pta. 25 (velóstílico).
Los pagos débense efectuar por GIRO POSTAL, SOBRE MONEDERO o por
CHEQUE BANCARIO, certificado en Correos.

Certifíquese la correspondencia a la dirección: PEREIRA, C. Heros, Apartado 8078, MADRID

Reservado

Imp. Gráficas Mallorca.-PALMA

LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

La casa que vende más barato y mejor surtida en toda clase
de ARTICULOS de VESTIR y VIAJAR.

Continuamente se reciben NOVEDADES para

PRIMAVERA y VERANO

Sacristería y Camisería a medida con precios económicos.

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO